

Pierre LEBOEUF

HISTOIRE DU PETIT SÉMINAIRE D'AUXERRE ET DE L'ÉCOLE SAINT-JACQUES DE JOIGNY



L'école Saint-Jacques de Joigny AC 2014

SOCIÉTÉ DES SCIENCES HISTORIQUES ET NATURELLES DE L'YONNE
1, RUE MARIE-NOËL, 89000 AUXERRE



Les élèves et la cueillette du tilleul en 1935.

C'est l'auteur lui-même qui caractérise le mieux la nature de son livre en le définissant dans son avant-propos comme une « chronique ». Elle commence sous la Restauration et s'achève vers 1980, relatant sur un siècle et demi l'histoire de deux institutions religieuses, le Petit Séminaire et l'École Saint-Jacques et à travers elles les vicissitudes de l'Église catholique sous les différents régimes qui se sont succédé en France depuis la chute de Napoléon 1^{er}.

Installé dans les murs du couvent de la Visitation en 1823 à la demande de la ville d'Auxerre, qui l'avait concédé à titre gratuit à l'archevêché, le Petit Séminaire dut le quitter à la suite d'un décret de Paul Bert daté de 1881 pour s'installer dès 1882 à Joigny dans une ancienne caserne de cavalerie acquise à titre privé par l'archevêque de Sens.

Avec la loi de Séparation de l'Église et de l'État (1905), qui supprimait les séminaires, « il apparut qu'une seule solution s'imposait : substituer au Petit Séminaire une école secondaire libre sous le régime de la Loi Falloux de 1850. » Ainsi naquit l'école Saint-Jacques, dont l'histoire constitue la quatrième et dernière partie de l'ouvrage.

Le livre de l'abbé Leboeuf, richement documenté et illustré de photographies inédites, permet au lecteur d'entrer dans le quotidien de ces deux établissements, faisant le portrait des professeurs, décrivant la vie des élèves et leur lourd programme d'études agrémenté cependant de quelques loisirs (théâtre, fêtes religieuses, promenades, sports). Il montre également combien l'existence du Petit Séminaire puis celle de l'École Saint-Jacques répondaient aux souhaits d'une Église en manque de vocations en même temps qu'au désir clairement exprimé par une partie de la bourgeoisie icaunaise et du monde agricole de donner à leurs enfants une éducation chrétienne.